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第五委员会 
 

第 18 次会议简要记录 

2013 年 11 月 18 日星期一上午 10 时在纽约总部举行 
 

 主席： 塔拉斯先生 .................................................... (芬兰) 

  行政和预算问题咨询委员会主席：鲁伊斯·马谢乌先生 
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 上午 10 时 05 分宣布开会。 

议程项目 131：财务报告和已审计财务报表以及审计

委员会的报告(续)(A/C.5/68/L.4) 

决议草案 A/C.5/68/L.4：财务报告和已审计财务报表

以及审计委员会的报告 

1. 决议草案 A/C.5/68/L.4 获得通过。 

议程项目 132：审查联合国行政和财政业务效率(续) 

议程项目 142：关于内部监督事务厅活动的报告(续) 

(A/C.5/68/L.5) 

决议草案 A/C.5/68/L.5：关于内部监督事务厅活动的

报告 

2. 决议草案 A/C.5/68/L.5 获得通过。 

议程项目 134：2014-2015 两年期拟议方案预算(续) 

《经济、社会和文化权利国际公约任择议定书》

生 效 引 起 的 订 正 估 计 数 (A/68/7/Add.5 和

A/68/385) 

3. 主席提请注意秘书长关于《经济、社会和文化权

利国际公约任择议定书》生效引起的 2014-2015 两年

期拟议方案预算订正估计数的报告(A/68/385)。 

4. Ruiz Massieu先生(行政和预算问题咨询委员会

主席)介绍行预咨委会的有关报告(A/68/7/Add.5)。

他说，报告进一步说明了《任择议定书》生效预期会

产生的额外工作量估计数背后的假设。行预咨委会建

议大会请秘书长从2014-2015两年期拟议方案预算的

资源中提供有关《任择议定书》的支助活动所需的任

何追加经费，并在相关执行情况报告中报告任何所需

追加经费的情况。行预咨委会还建议在审议

2016-2017 两年期拟议方案预算时，结合 2014-2015

两年期的实际工作量需求和活动数量审议设立一个

新的P-4 员额的要求。 

5. Daunivalu 先生(斐济)代表 77 国集团加中国发

言。他重申该集团的立场，即必须提供足够的资源，

以确保完成政府间组织的决定所产生的任务规定，并

表示该集团将在非正式磋商中仔细研究秘书长的提

案和行预咨委会的建议。 

联合国总部的灵活工作场所(A/68/387 和 A/68/583) 

6. Takasu先生(主管管理事务副秘书长)介绍秘书

长关于联合国总部执行灵活工作场所的情况的报告 

(A/68/387)。他说，“灵活工作场所”指的是安排实

际空间、信息和通讯技术、人力资源以及支持灵活和

流动工作方式的其他方案。灵活工作的最常见组成部

分是电子通勤，即在另一个工作地点工作；分享办公

桌，即分享共同的办公桌或工作站；旅馆式办公室，

即视可用空间情况在多个大楼内工作；轮用办公桌，

即通过使用非专用工作站增加某个楼内支持的工作

人员的数量。从国际趋势和经验教训中汲取的最佳做

法表明，必要的整体安排是无法立马实现的，而需要

分阶段谨慎行事，逐步适应工作方式和需要。同时还

应该进行内部交流、磋商和培训，使用工作安排审查、

焦点小组和部署试验环境等方式。 

7. 灵活工作的成功实施可提高生产力和效率，改善

工作场所的合作、互动和协同工作，减少对房地产的

需求和有关费用。但是，不顾从事不同工作的工作人

员的具体情况，机械而不循序渐进的做法有可能损害

工作人员的士气、生产力和效率，并可能对本组织的

声誉造成风险。对联合国这样一个组织而言，谨慎从

事特别重要，因为联合国工作人员从事各种工作，文

化背景也各不相同。 

8. 2013 年 7 月，为了确定工作人员在一天工作时间

中如何利用其工作场所的问题，进行了一次范围有限

的空间利用研究。结果表明，分配到个人的工作场所

平均使用率为 50%，有时高达 70%，有时只有 30%。这

是没有采用灵活工作政策的组织的典型比例。该研究

认定，抽样楼层可以容纳更多的人。该使用率是否代

表整个秘书处尚不能肯定；为政府间委员会或专家委

员会提供支助的工作人员可能有大半天不在办公室，

但其他职能则可能较为一贯地在特定的工作场所行

使。如果有一个更为全面的研究证实所有办公空间每
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小时的利用率大约为 50%，则可以通过实行灵活工作

场所的办法更有效地利用空间。行业做法表明，可以

节省高达 25%的空间。 

9. 有两个显著因素可能影响总部节省空间的总体

潜力。首先，就实际环境而言，必须设计各种更适合

灵活工作的空间，从而在整体上实行灵活工作场所。

作出这种改变需要时间和资源，特别是在已有场地变

更。其次，实际节省的空间将取决于秘书处的具体组

织结构。需根据业务需要、必要的信息技术投资、工

作人员规模和组织实体，详细评估可以采用灵活安排

(特别是远程工作)的程度。 

10. 秘书处正根据现有信息，修正其对总部长期办公

房地需求的规划目标，假设将每人 220 平方英尺工作

场所这一规划数节省 20%的空间。执行该目标的速度

和程度将在认真考虑不同职类工作人员的工作方式

和有关楼宇的具体情况后决定。 

11. 今后的步骤是与工作人员和管理层开展沟通和

磋商，目的是使其接受这一举措，并拟就在联合国实

行灵活工作的业务论证。为了观察全年不同时段以及

各部和办公室利用空间的情况，有必要进行一次全面

研究；这种研究将需要 6 至 9 个月完成。业务论证将

论述总部工作的许多方面，包括人力资源政策框架、

信息和通讯技术要求、实体实施的安装。此外将考虑

行业最佳做法，并将建立一个反映目前现实和今后良

机的数据集。 

12. 请大会注意这一报告，并请秘书长在大会第六十

九届会议上再提交一份包括详细业务论证的报告，因

为这项工作非常复杂。秘书处将在一定时间报告其对

企业资源规划“团结”项目的潜在影响和未来在灵活

工作场所提供服务的模式进行的评估；期待在第六十

八届会议上收到这种评估将为时过早。 

13. Ruiz Massieu先生(行政和预算问题咨询委员会

主席)介绍行预咨委会的有关报告(A/68/583)。他说，

行预咨委会发现秘书长已经对灵活工作场所的问题

作了非常有用的介绍，同意需要进行更为详细的研

究。他重申，在规划施工项目期间就应该考虑所有有

关因素，以便准确估算空间限度和最有效地利用办公

空间。由于大会将在第六十八届会议上审议关于总部

长期办公房地需求的提案，行预咨委会建议至迟应在

第六十八届会议续会第一期会议上提交关于灵活工

作场所的拟议业务论证。行预咨委会认为，灵活工作

的原则适用整个秘书处，因此建议大会请秘书长在其

关于万国宫战略遗产计划的下一次报告中，评估在日

内瓦各办公室实行这种安排的可能性。 

14. 关于灵活工作和其他业务转型举措之间的联系，

行预咨委会注意到秘书长表示“团结”项目对灵活工

作有利，因为“团结”项目将使秘书处工作人员能够

协调地履行许多职能，无论身处何地。精简业务流程

预计也将对人员配置和所需技能产生影响。行预咨委

会建议，大会应该请秘书长在其业务论证报告中，考

虑目前改善管理的举措预期会对秘书处各地的空间

需求产生的影响。 

15. 由于执行灵活工作场所将对工作环境、工作场所

的沟通和工作方式产生重大影响，人力资源管理厅必

须参与业务论证研究的制定工作。秘书处各部和各办

公室应该有机会提出见解，关于灵活工作安排的任何

提议都应该很好地适应在不同部门、不同工作组和不

同地点从事不同职能的工作人员的具体要求。此外，

这种提案不应仅仅注重减少空间需求这一点，而且也

应该提高本组织及其工作人员的生产力。 

16. Thomson 先生(斐济)代表 77 国集团加中国发言。

他说，在开始执行组织变革的新举措之前，必须认真

加以考虑。虽然该集团承认灵活工作场所能够带来潜

在的好处，诸如工作人员感到满意并发挥生产力、改

善合作和减少对房地产的需求，但也注意到它对工

作人员的士气和生产力以及本组织的声誉带来相当

风险。 

17. 他同意行预咨委会的意见，即不应仅仅将重点放

在减少空间需求上，而且也应该放在加强人力资源管

理上。在决定这种举措是否能在联合国取得成功时，

必须考虑人力资源政策和各部门的具体要求。该集团

http://undocs.org/ch/A/68/583
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希望进一步了解成功执行灵活工作场所需要的条件，

特别是信息技术方面的条件。同时还必须考虑其他要

求，诸如健全的内部通信和培训方案。该集团将审查

提出的各个要素，以确定是否应该拟就一个业务论

证，因铭记执行灵活工作场所将极大地改变联合国的

组织文化和工作人员的工作方式。 

18. Safronov 先生(俄罗斯联邦)说，采纳有效利用资

源(包括工作场所)方面的最新发展可能会使本组织

减少在纽约的租赁费用，并久而久之改变其使用现有

工作场所的方式。遗憾的是这些提议提出得太迟，无

法作为总部翻新的一部分加以实施。他想知道为什么

不将灵活工作场所的问题与基本建设总计划一起讨

论，因为采取这种措施的问题是在当时第一次提出

的，原本可以在所有分包商都在而且楼里没有工作人

员、设备和家具的情况下更有效地采取。基本建设总

计划已处于最后阶段，而现提案的许多方面依然需要

进一步完善。必须进一步说明预计能将所需工作场所

减少 20%的理由。提案涉及设计、施工、信息和通信

技术、人事等一系列问题，需要许多部门之间的有效

协调。任何创新措施的实施都应该尽可能具有管理、

费用和时间方面的效率，并严格遵守《工作人员条例

和细则》。这一点非常重要。应该考虑从具有类似规

模和复杂程度并且时间长短也类似的以往项目中汲

取的经验教训。俄罗斯联邦代表团还将在非正式磋商

中设法了解其他大型组织在采取这种措施方面的体

验。最后，审计委员会应该加以监督。 

其他事项 

19. 主席提请注意 A/C.5/68/11 号文件所载的 2013

年 11 月 11 日大会主席给第五委员会主席的信，其中

转递第六委员会主席关于联合国内部司法的信。该信

将在议程项目 143 下审议。 

20. 他还提请注意 A/C.5/68/13 号文件所载的 2013

年 11 月 12 日大会主席给第五委员会主席的信，其中

转递 2013 年 11 月 11 日秘书长的一封信，内容是行

政和预算问题咨询委员会的业务安排改革。该信将在

议程项目 134 下审议。 

 上午 10 时 40 分散会。
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